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Бесплатно  
только на бумаге

В чьих интересах сращивание  
муниципального здравоохранения  
и коммерческих медицинских центров?

 хоккей
«Гладиаторы»  
не сдаются?
Сегодня хоккеисты «Металлурга» проведут третий под-
ряд домашний матч чемпионата КХЛ – с московским 
«Спартаком». 

Питомцы чешского наставника Милоша Ржиги, проигравшие во 
вторник в Челябинске «Трактору» – 3:4 в серии буллитов, готовы 
дать бой лидеру. «Гладиаторы» не сдаются, говорят сейчас спарта-
ковские фаны.

Магнитка позавчера выиграла у подмосковных «милиционеров» 
– 3:2, укрепившись на первом месте в турнирной таблице. Один гол 
и два результативных паса вписал в свой актив Станислав Чистов, 
возглавивший список бомбардиров клуба.

Подробности на восьмой странице.

 исследование
Зарплата  
для «нормальной» жизни
норМаЛьные условия жизни россиянам может обеспе-
чить заработная плата в размере 40 тысяч рублей.

Об этом говорится в материалах исследования, проведенного Цен-
тром стратегических исследований (ЦСИ) Росгосстраха. Требования к 
зарплате с весны 2009 года у россиян снизились – весной текущего года 
«нормальной» зарплатой был назван ежемесячный доход 42 тысячи 
рублей. Следует отметить, что наибольшие требования к размеру зар-
платы предъявляют москвичи – не менее 62 тысяч рублей в месяц. Для 
сравнения, опрошенные ЦСИ жители Екатеринбурга заявили, что для 
«нормальной» жизни им необходимо 45 тысяч рублей. Жители Санкт-
Петербурга и Нижнего Новгорода готовы довольствоваться 41 тысячью 
рублей в месяц, а Астрахани и Костромы – 25 тысячами рублей.

 таможня
Рация вне закона
отправЛяяСь в путь, водители-дальнобойщики стара-
ются оснастить фуру рациями. однако большинство 
водителей не знают, что на ввоз и использование высоко-
частотного устройства на территории россии необходимо 
специальное разрешение компетентных органов.

За сентябрь на автомобильных пунктах пропуска Мариинский и Ни-
колаевка таможенники зафиксировали 14 случаев несанкционирован-
ного ввоза радиостанций. Автомобили «вольво», «скании», «ДАФы», 
«МАНы» и «рено» осуществляли коммерческие перевозки фруктов и 
овощей. Следовательно, установленные на них приборы и оборудова-
ние использовались в коммерческих целях. Согласно законодательству, 
ввоз и эксплуатация радиостанций возможны только на основании раз-
решения органов службы государственного надзора за связью, которое 
выдают на основании заявок физических и юридических лиц.

В противном случае в действиях водителей усматриваются при-
знаки административного правонарушения, ответственность за 
которое – наложение административного штрафа: на граждан – от 
1,5 до 2,5 тысячи рублей, на должностных лиц – от 10 до 20 тысяч, 
на юридических – от ста до трехсот тысяч рублей.

 трагедия
Повесился мальчик
в МагнитогорСКе повесился 12-летний мальчик. ребе-
нок не оставил предсмертной записки.

Мальчик вырос в обычной семье, в момент трагедии якобы нахо-
дился с сестрой, родителей не было. Они обнаружили его мертвым, 
когда вернулись домой.

 вирус
Спасти не удалось
в роССии зарегистрированы первые случаи смерти от 
«свиного гриппа».

Об этом сообщил главный санитарный врач страны Геннадий 
Онищенко. По его словам, в Чите умерли две женщины. У обеих 
подтвержден диагноз H1N1, причем одна из них была беременна. 
Ребенка спасти не удалось. Число случаев заражения свиным грип-
пом в России превысило 1300 человек.

 сводка мЭк
Муниципалы-нарушители
С шеСтнадцатого по двадцать второе октября  Магни-
тогорская энергетическая компания  направила 164 уве-
домления об отключении электроэнергии потребителям, 
задерживающим оплату счетов. отключены от системы 
энергоснабжения восемнадцать должников. 

Сотрудники контрольно-инспекционного управления зафиксировали 
29 фактов нарушения потребления электроэнергии. Двадцать шесть 
случаев допустили  граждане,  три – юридические лица. Крупное на-
рушение в размере 28666 кВт•ч выявлено в общежитии, находящемся 
в ведомстве МП «ЖРЭУ № 4» (директор Л. Н. Рябиченко).

Погасили задолженность по оплате потребленной электроэнер-
гии 17975 потребителей. Возобновлена поставка электроэнергии 
одиннадцати ранее отключенным потребителям. 

в «ММ» 22 Сентября опу-
бликован материал «Как 
дорого болеть» о тревожной 
ситуации в системе оказания 
платных услуг в муниципаль-
ных учреждениях здравоох-
ранения. в ней в частности 
приводился пример, когда 
женщина обратилась в жен-
скую консультацию № 2 по 
улице горького, 4а.

Здесь ей пришлось запла-
тить 500 рублей за УЗИ-
диагностику. Позже паци-

ентка рассмотрела кассовый 
чек и обнаружила, что оплатила 
услуги некоему ООО «Центр се-
мейной медицины». Посчитав это 
нарушением ее законных прав, 
гражданка обратилась с заявле-
нием в Объединение защиты прав 
потребителей (ОЗПП).

Беседуем с его председателем 
владимиром Зяблицевым:

– На основании заявления этой 
женщины и подготовленных нами 
документов территориальный 
отдел Роспотребнадзора Челя-
бинской области по Магнитогор-
ску проверил деятельность ООО 
«Центр семейной медицины». 
Факты нарушения нормативных 
актов подтвердились, в отноше-
нии директора этого общества 
возбуждено дело об админи -
стративном правонарушении по 
статье 14.8 КоАП. В официальном 
ответе Роспотребнадзор сообщил: 
«Все установленные нарушения 
устранены во время проверки». 
Но вызывает удивление тот факт, 
что главный врач МУЗ не понес 
персональной ответственности. 

– Это далеко не единичный 
случай. почему есть факты, ког-
да гражданам недоступно полу-
чение бесплатной медицинской 
услуги в рамках территориаль-
ной программы гарантирован-
ной государством бесплатной 
медицинской помощи?

– Каждый гражданин имеет 
право на получение бесплатной 
первичной медицинской помощи. 
Оплата этих услуг идет либо через 
ФОМС, либо в рамках целевых 
программ. Задача муниципальных 
учреждений здравоохранения – 
качественно и в полном объеме 
оказать эти услуги. Их финанси-
рование идет за счет бюджета. 
А платные услуги учреждения 
должны предлагать сверх объема, 
предусмотренного программами 
обязательного медицинского 
страхования. 

Тревожит, что в нашем городе 
наметилась явная тенденция: на 
базе муниципальных учреждений 
создают коммерческие органи-
зации, оказывающие платные 
медуслуги. Ситуация плоха тем, что 
человек, обращаясь, к примеру, 
за элементарным обследованием 
в муниципальное медучреждение, 
странным образом оказывается 
перенаправленным на получение 
платной услуги, которую, как он 
считает, получает в этом же муни-
ципальном учреждении. Оплачи-
вает. А оказывается, что это некое 
ООО «Центр семейной медицины». 

Естественно, у потребителя возни-
кает законное желание получить 
на руки письменный договор – в 
этом документе прописаны все 
существенные условия, оговорена 
ответственность сторон, сроки вы-
полнения, стоимость и так далее. 
В нашем случае по чеку на 500 
рублей невозможно определить 
– какая услуга оказана? А если 
возникнут спорные вопросы или 
нежелательные последствия для 
здоровья гражданина? И тогда 
невозможно доказать факт об-
стоятельств, ставших их причиной. 
Налицо нарушение правил оказа-
ния платных медицинских услуг, 
установленных правительством 
России и действующих на терри-
тории нашей страны.

– подобная путаница обора-
чивается тем, что люди платят 
коммерсантам за то, что могут 
получить бесплатно…

– Этот случай разбирали на 
городском антикоррупционном 
комитете, в составе которого ра-
ботал и я. Убежден: сращивание 
муниципальных учреждений с 
коммерческими фирмами недопу-
стимо. Считаю, что это паразитиче-
ское явление. Да, коммерческие 
предприятия 
имеют полное 
право оказы-
вать платные 
у с л у г и .  Н о 
потребитель 
должен четко 
видеть, куда 
он обращается: в муниципальную 
клинику или в частный медицин-
ский центр. У нас получается, что 
пациент в надежде получить услугу 
заходит в двери муниципального 
учреждения, а попадает в оборот 
коммерческого предприятия. 
Муниципальные учреждения и 
частные центры обязаны иметь 
разные кассовые аппараты, внят-
ные информационные стенды, 
грамотно оформленные прейску-
ранты и – в обязательном порядке 
заключать договоры на оказа-
ние платных медуслуг. Никакие 
сращивание, смешивание, за-
вуалированность коммерческих 
заведений под муниципальные 
недопустимы. Потребитель, об-
ращаясь за услугой, должен иметь 
законное право выбора. Если 
я обращаюсь в муниципальное 
учреждение за бесплатной пер-
вичной медицинской помощью, 
то ни о какой оплате речи быть не 
может. Если я иду в частный центр 
– изучаю прейскурант и, приняв 
решение, заключаю письменный 
договор. Здесь главное – принцип 
добровольности.

– но ведь муниципальные 
учреждения также имеют право 
оказывать платные медицин-
ские услуги.

– Безусловно. Но лишь в том 
объеме, который не предусмотрен 
территориальными программами 
и системой обязательного меди-
цинского страхования. И оказы-
вать эти услуги муниципальные 
учреждения обязаны не в ущерб 
пациентам, обратившимся за 
гарантированной бесплатной ме-
дицинской помощью. А в нашем 

случае деньги, уплаченные паци-
енткой, пойдут не в муниципаль-
ную казну, а «упадут» в кассу ООО. 
Закономерен вопрос: кому это на 
руку? Много и других вопросов: 
для чего созданы коммерческие 
центры при МУЗ, если руководство 
управления здравоохранения не-
однократно говорило о дефиците 
свободных площадей в городских 
поликлиниках и больницах? По-
чему платные услуги оказывают 
не сами МУЗы, а коммерческие 
организации на их базе, которые 
и собирают плату?

– в чьей компетенции органи-
зация процесса предоставления 
платных медуслуг и обязанности 
контроля за ним?

– Это обязанность админи -
страции города, а конкретно 
– начальника управления здраво-
охранения Сергея Богданова. Ад-
министрация города – распоряди-
тель муниципального имущества, 
контролирующая муниципальные 
учреждения и предприятия. Если 
на многочисленные грубейшие на-
рушения власть закрывает глаза, 
напрашивается вывод: это ей вы-
годно. Считаю, что скрещивание 
и сращивание муниципальных 

учреждений и 
коммерческих 
медицинских 
центров про-
водят специ -
ально: у любой 
фирмы есть 
у ч р е д и т е л ь , 

главная цель которого – полу -
чение прибыли. И самое небла-
гоприятное в отношении ООО 
«Центр семейной медицины»: 
платные услуги в рабочее время 
оказывают штатные специалисты 
муниципального учреждения – 
женской консультации. Это грубое 
нарушение законодательства.

– вы входили в состав ко-
миссии, проверявшей работу 
муниципальных медицинских 
учреждений в сфере оказания 
платных медицинских услуг. 
Каковы итоги?

– Это очень поверхностная 
проверка: ознакомились с ин-
формационными уголками, раз-
решительными документами, 
приказами горздрава, оценили 
чистоту и порядок. Вот, пожалуй, 
и все. Комиссия не вникала в 
принципы организации про -
цесса работы с пациентами, 
не проверяла хозяйственную 
деятельность. У нее не было ин-
формации об объеме площадей 
и перечня медицинского обо-
рудования, предоставленного 
муниципалами коммерческим 
центрам.  Не было данных о 
штатной численности персонала 
частных медицинских центров, 
не проводился сравнительный 
анализ по бухгалтерскому учету, 
не рассматривался перечень 
платных медицинских услуг на 
предмет дублирования гарантиро-
ванных бесплатных медицинских 
услуг и так далее. Не определено 
использование оборудования 
– сдано оно в аренду или как? 
Поэтому в справке к результатам 
работы комиссии есть существен-

ные замечания председателя 
городского Собрания Александра 
Морозова. И я полностью с ними 
согласен. Комиссия под предсе-
дательством заместителя главы 
города была, мягко говоря, очень 
и очень формальной. Да и состав 
ее – в подавляющем большинстве 
главврачи муниципальных учреж-
дений здравоохранения и чи-
новники горадминистрации – не 
позволял надеяться на серьезную 
и результативную проверку.

– прокомментируйте послед-
ние инициативы чиновников по 
изменению городских правил 
оказания платных медицинских 
услуг.

– Это одно из последних пред-
ложений, которое депутаты Горсо-
брания отклонили. Правила предо-
ставления платных медицинских 
услуг безоговорочно обязывают 
заключать договор с клиентом. 
Гражданский кодекс предусматри-
вает две его формы: письменную 
и публичную оферту. Администра-
ция города предложила: оферта 
наступает после устного согласия 
пациента на услугу, момента ока-
зания ее и оплаты. То есть: доктор 
предупредил вас, что за работу 
придется заплатить, вы устно со-
гласились, заплатили – это и есть 
публичная оферта. Кроме того, 
порядок предоставления оферты, 
по предложению С. Богданова, 
вправе определять управление 
здравоохранения. Вот и скажите: 
кто при таком раскладе будет 
у труждать себя составлением 
договора? Доктор заявит: было 
получено устное согласие паци-
ента. Все. Никаких документов в 
спорной ситуации у пациента не 
остается. Подобный подход фак-
тически исключает составление 
письменного договора. И члены 
депутатской комиссии, анализи-
руя это предложение, не могли с 
ним согласиться. Для совершен-
ствования правил предоставле-
ния платных медицинских услуг, 
действующих в Магнитогорске, 
необходима тщательная прора-
ботка ряда моментов. Подобные 
предложения чиновников, мягко 
говоря, «сырые».

Мы изучили опыт других го-
родов: заключение договора 
оферты определяют не врач и не 
управление здравоохранения, а 
обстоятельства. Практика в об-
щих чертах такова: если лечение 
продолжительное, не разовое, 
пролонгированное – обязателен 
подробный письменный договор. 
Кроме того, есть мнение Конститу-
ционного суда РФ: медицина – та 
сфера деятельности, в которой 
потребитель услуги всегда нахо-
дится в ущемленном положении 
по отношению к исполнителю 
услуги. Это необходимо учитывать, 
корректируя правила оказания 
платных медицинских услуг. А у 
нас пациент пока оказывается в 
очень и очень ущемленном поло-
жении. Один пример из практики 
ОЗПП: после платного лечения у 
пациента появилась шишка. Лече-
ние проводили в муниципальном 
лечебном учреждении. Чтобы 
определить причину осложнений, 
создали комиссию. И в ее состав 
вошли те же самые врачи муни-
ципальной больницы, которые и 
лечили пациента. Догадайтесь, 
какое заключение они вынесли? 
Естественно, появление новооб-
разования никак не связали с 
лечением… 

МИХАИЛ СКУРИДИН 
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P. S.  При таком обилии 
серьезных вопросов к управле-
нию здравоохранения города и 
главврачам больниц резонно обе-
спечить независимую встречную 
проверку муниципальных учреж-
дений здравоохранения. Ведь до 
сих пор отчет КРУ по результатам 
проверки МУЗ, выявивший гру-
бейшие нарушения, оберегается 
чиновниками покруче военной 
тайны – он до сих пор не пред-
ставлен депутатам городского Со-
брания. Независимую проверку 
предлагаем начать с горболь-
ницы № 2, которая прямо-таки 
облеплена разнообразными 
коммерческими медицинскими 
центрами. А ведь в прошлом году 
она создавалась с использовани-
ем мощного властного ресурса 
городских властей под флагом ре-
шения демографических проблем 
и создания перинатального цен-
тра. В итоге получилось какое-то 
полукоммерческое заведение…

Потребитель,  
обращаясь за услугой, 
должен иметь  
право выбора


